

----- CHECK AGAINST DELIVERY -----

Déclaration du GICHD
11ème Assemblée des Etats parties à la Convention sur les armes à sous-
munitions
Genève, 11-14 septembre 2023

Monsieur le Président,

Comme c'est la première fois que le GICHD prend la parole, nous souhaitons remercier la Présidence d'avoir dirigé notre travail jusqu'à cette Réunion et féliciter Mme Pamela Moraga pour sa nomination en tant que Directrice de l'Unité d'appui à la mise en œuvre de la Convention.

Mettre fin aux souffrances civiles causées par les armes à sous-munitions dans le monde entier est un engagement collectif. Alors que les développements actuels remettent en question les normes établies par cette convention, nous devons redoubler d'efforts pour promouvoir son universalisation et sa pleine mise en œuvre, au bénéfice des communautés du monde entier. Il est également essentiel que les États parties puissent continuer à compter sur le soutien sans faille de notre secteur dans leurs efforts.

À l'approche de la troisième année de mise en œuvre du Plan d'action de Lausanne, nous devons profiter pleinement de cette réunion pour discuter des progrès et des défis liés à la mise en œuvre de ses actions 38 à 42, lesquelles fournissent le cadre adéquat pour renforcer la coopération et l'assistance internationales au sein de la Convention.

Pour que la coopération et l'assistance internationales soient efficaces et efficientes, il est essentiel que tous les acteurs impliqués sur le terrain aient une solide compréhension des défis et des priorités spécifiques d'un pays touché ainsi que de sa population dans toute sa diversité. L'approche de coalition par pays est une plateforme extrêmement utile à cet égard. Réunissant les autorités nationales, les opérateurs, les donateurs et d'autres parties prenantes, ces initiatives offrent un espace propice au dialogue et à une meilleure coordination, ceci sous la responsabilité du pays affecté.

L'année dernière, le GICHD a été invité à modérer le 7^{ème} Forum d'action contre les mines au Liban. Nous avons ainsi eu l'honneur de contribuer à ce forum qui a grandement facilité l'échange d'informations et la coordination entre les différents acteurs actifs dans le pays, et a permis de clarifier les priorités, les défis et les besoins de ce pays pour que le Liban puisse remplir ses obligations dans les délais requis. Le GICHD se tient prêt à continuer à aider les États parties qui en feront la demande à mieux exploiter le potentiel des coalitions de pays.

L'établissement et la promotion de cadres régionaux appropriés pour le partage de connaissances et d'expériences entre les pays affectés reste l'un des objectifs clés des trois programmes de coopération régionale du GICHD. Ceux-ci sont destinés aux régions arabophones et francophones, ainsi qu'à l'Europe de l'Est, au Caucase et à l'Asie centrale.

En décembre 2022, par le biais de son Programme de coopération régionale francophone, le GICHD a organisé un atelier au Centre de perfectionnement aux actions post-confliktuelles de déminage et de dépollution (CPADD) à Ouidah, au Bénin, réunissant les autorités nationales, les programmes d'action contre les mines, les commissions nationales de contrôle des armes et les opérateurs actifs en Afrique francophone. L'atelier visait à continuer à promouvoir la coopération régionale et à renforcer les capacités de réponse humanitaire au problème de la contamination par les engins explosifs.

Les visites d'échange entre les autorités nationales des pays affectés en vue de partager des informations et des expériences constituent une autre bonne pratique en matière de coopération et d'assistance internationales. En mars 2023, le GICHD a facilité une visite d'échange de l'Autorité nationale de régulation du Laos au Centre d'action antimines du Liban.

Le GICHD a également eu l'honneur de participer à l'Atelier sur l'universalisation de la Convention en Afrique Francophone organisé par l'Unité d'appui à Yaoundé en février de cette année. De telles initiatives réitèrent l'importance d'intensifier l'utilisation des plateformes de coopération régionale et internationale pour promouvoir l'adhésion universelle à la Convention.

Monsieur le Président,

Il est de notre responsabilité commune de continuer à fournir aux États parties, s'ils le demandent, un soutien ciblé, efficace, inclusif, durable et effectif qui leur permettra de se dépolluer de la contamination par les armes à sous-munitions dès que possible. Toutefois, étant donné que les défis rencontrés en matière de financement et l'importance du travail restant à accomplir, il est temps pour notre secteur d'explorer d'autres sources de financement, y compris les plus inédites.

À cette fin, le GICHD souhaite offrir aux États parties des espaces leur permettant de discuter des modèles de financement inédits existants. La Conférence du GICHD sur l'innovation 2023, prévue à Genève du 14 au 16 novembre 2023, sera l'une de ces occasions d'explorer concrètement les options de financement inédite et leur application possible pour les besoins du secteur.

Le GICHD est déterminé à poursuivre la coopération avec ses partenaires à tous les niveaux dans le monde entier afin d'intensifier les efforts collectifs pour une mise en œuvre réussie de la Convention.

Merci.